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N I E D E R S C H R I F T
über die Sitzung des Wege- und Umweltausschusses Hartenholm im Sitzungs-

raum/Gemeindebüro, Moorweg, 24628 Hartenholm,

Sitzungstermin: Donnerstag, 09.01.2020

Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr

Sitzungsende: 22:15 Uhr

 Vorsitz

  Herr Dr. Jörg Kellermann - + Protokollführung

 Mitglieder

  Frau  Ingeburg Büge - 
  Frau  Ute Hartmann - 
  Herr  Wilhelm Hasenkamp - 
  Frau  Kerstin Klein - 
  Herr  Bernd Poggensee - 
  Herr  Meinert Schweim - 

 Gäste

  Herr   Krayenburg - 
  Herr  Karl-Heinz Panten - 

T a g e s o r d n u n g:

Öffentlicher Teil:

 1. Begrüßung, Eröffnung durch den Ausschussvorsitzenden

 2. Genehmigung der Tagesordnung, Feststellung Beschlussfähigkeit, Wahl des Protokoll-
führers

 3. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 24.10.2019

 4. Einwohnerfragezeit Teil 1

 5. Themen:

 5.1. Informationen zu Heuweg, Bullenkloster und Höllenweg Instandsetzung. Letzer Stand

 5.2. Data Collection System. Dauerbetrieb
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 5.3. Straßenmängelbericht

 5.4. Instandsetzung der Gemeindestraße zwischen Schmalfeld und Hartenholm. Antrag 
und Beschlussvorlage. Zwischenzeitliche Geschwindigkeitsbeschränkung für LKW.

 5.5. Diskussion Angebote für Gittersteine an der Schmalfelder Straße innerorts.

 5.6. Eigentumsverhältnisse Biotop in der Nähe zur Spurbahn/verlängerter Scheideweg

 5.7. Ausbesserung Straßenschäden innerorts mit Fertigasphalt

 5.8. Depot Lehmkies

 5.9. Grabenschäden neu vor Scheideweg Nr. 16

 5.10. Unterhaltungsmaßnahmen an Grünanlage Falkenweg durch den Umweltausschuss. 
Wie sollen zukünftig die Grünanlagen gepflegt werden?

 5.11. Streetbuddies Anschaffung. Status

 6. Vorschläge und Diskussion neuer Themen

 7. Einwohnerfragezeit Teil 2

 8. Anfragen, Mitteilungen, Verschiedenes

 9. Neuer Sitzungstermin und Schließen der Sitzung

Öffentlicher Teil:

Zu TOP 1 Begrüßung, Eröffnung durch den Ausschussvorsitzenden
Der Vorsitzende eröffnet um 19.30 Uhr die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. 
Gegen die Tagesordnung werden keine Bedenken erhoben.

Zu TOP 2 Genehmigung der Tagesordnung, Feststellung Beschlussfähigkeit, Wahl 
des Protokollführers

Die Tagesordnung wird genehmigt. 

Die Protokollführung übernimmt Herr Dr. Jörg Kellermann.

Zu TOP 3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 24.10.2019



Seite: 3/6

Die Mitglieder genehmigen die letzte Niederschrift mehrheitlich.

Zu TOP 4 Einwohnerfragezeit Teil 1
Es werden keine Fragen gestellt.

Zu TOP 5 Themen:

Zu TOP 5.1 Informationen zu Heuweg, Bullenkloster und Höllenweg Instandsetzung. 
Letzer Stand

Die LLUR informiert in Ihrem Schreiben vom 3.Dez.2019 den Bgm. dass 
Abstimmungen mit der unteren Naturschutzbehörde begonnen werden,die als 
Grundlage zum Beginn der Planungen zu sehen sind. 

Zu TOP 5.2 Data Collection System. Dauerbetrieb

Es wurde ein neues Data Collect Messgerät angeschafft und anschließend wurde 
die Software für die Gesamtanlage (bestehend jetzt aus zwei Geräten) nach 
Rücksprache und Unterstützung durch die Fa. Data Collect aktualisiert.  Frau Inge     
Büge berichtet dass die SH Netz AG Kaltenkirchen kostenlos weitere Messgeräte an 
interessierte Gemeinden kostenlos zur Verfügung stellen kann. Frau Büge wird sich 
um ein weiteres Gerät bemühen. 

Zu TOP 5.3 Straßenmängelbericht

o Die Mitglieder des Ausschusses haben im Dez. eine Straßenmängelliste erstellt, 
die Maßnahmen zur Reparatur an Wegen /Straßen und Knicks auflistet. 

o Knick Rückschnitte müssen bis März abgeschlossen werden. Dies wurde vom 
Bgm. bestätigt. Grundstückseigentümer sollen erneut auf die Pflicht zum 
Rückschnitt ihrer Büsche an den Gemeindestrassen aufgefordert werden. 
Ansonsten in Rechnung Stellung des Rückschnitts durch die Gemeinde.  JK 
schreibt Beitrag für die nächste „Wir in Hartenholm“. 

o Es wurde weiterhin beschlossen, einen Lagerplatz mit Lehmkies für die schnelle 
Reparatur von Schäden an Gemeindewegen anzulegen und aufzufüllen. Den 
Preis für Recycling Material als Alternative wird Frau Büge bei der Fa. Tegen 
erfragen. 

o Der Waldweg in Verlängerung des Grubelecks ist an verschiedenen Stellen 
schadhaft. Hier soll umgehend eine Auffüllung mit obigem Material vorgenommen 
werden (Ausführung durch die Gemeindearbeiter) .

o Die Einzäunung der Kieskuhle ist an mehreren Stellen schadhaft. Die Gemeinde 
haftet für evtl. Unfälle die bei Betreten des Grundstückes auftreten könnten. Bitte 
um Kontrolle / Reparatur des Zauns durch die Gemeindearbeiter. 
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Zu TOP 5.4 Instandsetzung der Gemeindestraße zwischen Schmalfeld und Hartenholm. 
Antrag und Beschlussvorlage. Zwischenzeitliche Geschwindigkeitsbe-
schränkung für LKW.

Betr. Instandsetzung der Gemeindestrasse zwischen Hartenholm und Schmalfeld :  
Wegen des schlechten Zustandes der Strasse empfiehlt der Ausschuss eine generel-
le Geschwindigkeitsbeschränkung für alle Fahrzeuge auf 70 km/h. Im Begegnungs-
verkehr mit LKW’S / Bussen ist ein Ausweichen auf die schlechte Bankette mit erheb-
lichen Gefahren verbunden. Bgm. Panten verfasst deshalb ein Schreiben an den 
Bgm. Lütt aus Hasenmoor  zur Unterstützung dieser Maßnahme.

Zu TOP 5.5 Diskussion Angebote für Gittersteine an der Schmalfelder Straße innerorts.

Hierzu wurden Angebote eingeholt, die sich für den angefragten Teilabschnitt auf 25 
bzw. 27 T€ belaufen. Auch der WZV ist über diesen Mangel informiert und erwägt 
ebenfalls Maßnahmen. Herr Bgm. Panten wird sich darüber mit dem WZV 
austauschen. Bis dahin soll die Reparatur aufgeschoben werden. Auch für den 
hinteren Abschnitt kurz vor der Schwarzeneck wäret eine solche Maßnahme 
notwendig.

Zu TOP 5.6 Eigentumsverhältnisse Biotop in der Nähe zur Spurbahn/verlängerter Schei-
deweg

Laut Auskunft von Herrn Pewe besteht für die Zufahrt zum Biotop ein 
Durchfahrtsrecht für die Gemeinde, auch wenn dieser ehemalige Weg nicht der 
Gemeinde gehört. Dieser Weg wird derzeit als Ackerfläche genutzt. 
Der Ausschuss beschließt die genaue Größe des Biotops anhand der Flurkarte zu 
dahingehend zu überprüfen ob nicht im Laufe der Jahre die Fläche verkleinert wurde. 
Auch die Eigentumsverhältnisse der Zufahrt sollen geklärt werden. Bgm. Panten wird 
diesbezüglich beim Amt vorstellig werden.  

Zu TOP 5.7 Ausbesserung Straßenschäden innerorts mit Fertigasphalt

Bitte umgehend die Schlaglöcher am Eingang zum Hasselbusch  sowie auf der Kreu-
zung Dorfstr. /Landesstr. vor der Schule ausbessern.

Zu TOP 5.8 Depot Lehmkies

siehe unter 5.3.
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Zu TOP 5.9 Grabenschäden neu vor Scheideweg Nr. 16

Bereits durch die Fa. Gosch instandgesetzt.

Zu TOP 
5.10

Unterhaltungsmaßnahmen an Grünanlage Falkenweg durch den Um-
weltausschuss. Wie sollen zukünftig die Grünanlagen gepflegt werden?

Generell wird der Aufwand für die Pflege der Grünflächen im Dorf stark zunehmen, 
was langfristig nicht mehr durch die Gemeindearbeiter allein geleistet werden kann. 
Der Ausschuss schlägt vor, eine Bürgerbeteiligung zu versuchen oder unsere 
Vereine mit einzubinden. Der Bgm. wird dieses Thema auch auf der bevorstehenden 
Bürgerversammlung ansprechen und um Beteiligung werben. 

Zu TOP 
5.11

Streetbuddies Anschaffung. Status

Wurden aufgestellt und sind als nützlich anerkannt.

Zu TOP 6 Vorschläge und Diskussion neuer Themen

 Der Vorsitzende informiert den Ausschuss über das neue Finanzbudget für    
2020.

 An den Bäumen vor dem Frisörsalon muss neuer Mutterboden aufgefüllt 
werden. (Boden ist abgesackt). Frau Klein und Frau Büge werden eine 
Erstbepflanzung zum Frühjahr vornehmen. Danach sollen die beiden Beete 
von den Anwohnern gepflegt werden. 

 Die Beete rund um das Schulgebäude, sowie vor dem Eingang zum 
Gemeindebüro / neben dem Bushäuschen werden neu bepflanzt. Der Bgm. 
veranlasst dies.  

 Die alten Bänke, die jedes Jahr im Dorf nach der Winterpause aufgestellt 
werden sind erneuerungsbedürftig. Eigentümer ist der Bürgerverein. Der 
Ausschuss empfiehlt die Anschaffung neuer moderner Bänke zumindest für 
das Dorfzentrum. Bgm. Panten spricht mit dem Bürgervereinsvorsitzenden 
(Frau Arsic) über eine Neuanschaffung und Kostenteilung.

 Der Knick am Timm Schott Weg (speziell an der Stirnseite des Festplatzes) ist 
stark zugewachsen, sodass sich Anwohner gemeldet haben. Die Gemeinde 
wird einen Rückschnitt vornehmen (bitte um Einbeziehung / Information der 
Anwohner).

 Die Einhaltung der Schrittgeschwindigkeit im Timm Schott Weg (Spielstraße) 
ist in keinem Fall gegeben. Es liegen sicherlich berechtigte Klagen von 
Anwohnern vor. J. Kellermann wird sich erkundigen welche Möglichkeiten es 
gibt um dies abzustellen (evtl. auch Umwidmung der Straße in 30er Zone). 
Davon unabhängig werden wir die Polizeidirektion Segeberg um 
Radarkontrollen bitten. 
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  J. Kellermann hat dem Ausschuss einen Auszug aus dem Flurkataster für den 
Weg „Wild West“ vorgelegt. Der Bürgermeister wird die Eigentümer dieser 
landwirtschaftlich genutzten Flächen ansprechen, damit diese auf die Pächter 
einwirken die Grünstreifen am Wegesrand zu erhalten und nicht umzupflügen. 
Vorher soll die Breite des Weges anhand der Grenzsteine am 
gegenüberliegenden Knick kontrolliert werden (vielleicht ist ja auch der Weg 
zu breit und deshalb der Seitengrünstreifen zu schmal). Flurkarte einsehen.

 Das morgendliche Verkehrschaos vor der Schule wurde deutlich diskutiert. 
Verursacher sind die Eltern die entsprechend durch die Schule darauf 
angesprochen / sensibilisiert werden müssen. Der Sozialausschuss 
(stellvertretend Frau Klein) kümmert sich um ein angemessenes Vorgehen in 
dieser Sache zusammen mit Lehrern und Schulleitung.

 Der Knick am Moordamm muss ausgelichtet / zurückgeschnitten werden. Die 
Bankette ist aufgeweicht und mit Gras / Humus bedeckt und deshalb nicht 
mehr tragfähig. Bei Ausweichmanövern versinken die LKW Reifen im Mutter-
boden.  

Zu TOP 7 Einwohnerfragezeit Teil 2

Keine Fragen.

Zu TOP 8 Anfragen, Mitteilungen, Verschiedenes
Keine.

Zu TOP 9 Neuer Sitzungstermin und Schließen der Sitzung

Neuer Sitzungstermin ist am 2. April 2020 um 19:30 im Gemeindebüro.
Der Vorsitzende schließt die Sitzung gegen 22:15 Uhr. 

gez. Dr. Jörg Kellermann
Vorsitzender und Protokollführer
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